

Dionicio Moreno Suchiapa

Sergio Jiménez Ruiz

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas

Interculturalidad y salud II

Grado: 1°

Grupo: C

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas.

En las comunidades indígenas - dispersas a lo largo y ancho del país se siguen practicando formas propias de autogobiernos y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de intereses por parte de las élites por integrarlos al proyecto nacional.

Aunque estos elementos existen claramente, no bastan para explicar la sobrevivencia de formas específicas de gobierno indígena en la actualidad, y mucho menos su renovación y resurgimiento. De fondo existe una deserción consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí aceptan el cambio y quienes las tradiciones son una imposición.

Las castas en Los Altos de Chiapas

Se denominan castas a aquellos segmentos de la población de la América hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje entre españoles, indígenas y negros traídos de África que tuvo lugar desde el mismo inicio del periodo de dominio colonial, a partir de finales del siglo XV. En la actualidad existe este tipo de diferenciación en la región de los Altos, la cual consiste en:

Los ladinos constituyen la población mestiza concentrada en San Cristóbal de las Casas, el mayor centro comercial de Los Altos de Chiapas. Los indígenas forman las poblaciones tribales de la zona rural de San Cristóbal. Los ladinos pertenecen a la cultura nacional mexicana; los indígenas son de cultura maya. Los matrimonios entre los grupos son poco frecuentes, pero cuando se dan son entre un ladino y una mujer indígena, nunca un indígena se casa con una mujer ladina.

Biológica e institucionalmente caracterizados, las castas están en una relación jerárquica explícita, con el indígena subordinado al ladino. La frontera entre las castas es una división dual

de la sociedad en grupos que contrastan en casi todos sus aspectos. Los contrastes sistemáticos entre indígena y ladino son más notables en Los Altos de Chiapas que en cualquier otra región de México.

Usos y costumbres de la religión

El tequio

Es una costumbre muy común en las comunidades indígenas, consiste en la realización de un trabajo totalmente obligatorio para los miembros de la comunidad en obras de uso comunitario como puede ser la construcción de un centro ceremonial.

El sistema de cargos

El sistema de cargos está conformado por un cierto número de responsabilidades comunitarias, reconocidos y respetados por los miembros de la comunidad. Los responsables llevan un bastón, símbolo de mandato que les ha dado la comunidad.

Homogeneidad religiosa

En este apartado se analizaron las consecuencias de una ideología que concidera que la comunidad es un ser unitario, una sola alma, donde el pensar diferente es visto como un peligro hacia la comunidad.

Bibliografía

(S/f). Org.mx. Recuperado el 16 de febrero de 2022, de <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>